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COMITATO NAZIONALE PER LA CELEBRAZIONE DELL’OTTAVO CENTENARIO 

DELLA MORTE DI SAN FRANCESCO D’ASSISI 
 

Verbale dell’11° riunione in data 25 novembre 2024 

 

Il giorno 25 novembre 2024, alle ore 15:00, presso la sede del Ministero della cultura, via del 

Collegio Romano 27, Sala Emeroteca, si è tenuta l’undicesima riunione del Comitato Nazionale 

per la Celebrazione dell’ottavo centenario della morte di San Francesco d’Assisi, costituito con 

decreto del Presidente del Consiglio dei ministri 27 aprile 2023, in attuazione della legge 31 agosto 

2022, n. 140 e convocato con il seguente ordine del giorno: 

1) Comunicazioni del Presidente   
2) Prime iniziative dicembre 2024   
3) Definizione iniziative 2026 Assisi e altri territori  
4) Proposte San Francesco nel mondo   
5) Segni durante Giubileo   
6) Approvazione Bando Statue, per Comuni candidati ad accoglierle  
7) Stato dell’arte relazione con Partner donatori e sponsor   
8) Informativa tavolo sui Cammini   
9) Concessione patrocini   
10) Varie ed eventuali 
 

Sono presenti in sala i seguenti componenti del Comitato: 

Davide Rondoni, Presidente del Comitato 
Prof. Stefano Brufani  
Prof. Franco Cardini 
Fra Marco Giuseppe Moroni  
Fra Francesco Piloni  
Prof.ssa Ing. Stefania Proietti 
Prof. Vincenzo Rosito 
Don Antonino Treppiedi 
Dott.ssa Emanuela Varano 

 

Presenti in collegamento da remoto: 

Dott. Enrico Menestò 
Avv. Fabrizio Gareggia 
Prof. Gianfranco Formichetti  
Avv. Fiammetta Modena  
Dott.ssa Marina Rosati  
Prof. Paolo Vian  
Fra Giulio Cesareo  
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Assenti: 

Prof. Grado Merlo  
Dott. Gianfranco Brunelli  
Mons. Felice Acrocca  
Avv. Matteo Fortunati  

 

Partecipano, inoltre, alla riunione il Cons. Marco Villani, Vice Segretario generale della 
Presidenza del Consiglio dei Ministri, il Vicesindaco d’Assisi Valter Stoppini, il Prof. Maurizio 
Terzetti (coadiutore del Comune di Assisi per le celebrazioni del centenario), invitato dal sindaco 
di Assisi (Ing. Stefania Proietti) e autorizzato dal Presidente Rondoni.  
Presenti, infine, la dott.ssa Angela Benintende (revisore), invitata dal Presidente Rondoni alle 
riunioni del Comitato, il dott. Agostino Cianciulli, la dott.ssa Barbara Zacchia, l’arch. Carmen 
Giannino, la dott.ssa Velia Zamprotta, la dott.ssa Maria Teresa Guglielmo, l’arch. Cecilia Fabio, 
l’arch. Francesca Gottardo, il sig. Alessandro Benito Russo, componenti della Segreteria del 
Comitato. 
Presenti in collegamento da remoto inoltre: la dottoressa Giada Giannetti componente Segreteria 

del Comitato, la dottoressa Michela Delli Guanti assistente del Presidente Rondoni, la dottoressa 

Patrizia Laloni e il dott. Giulio Proietti Bocchini del Comune di Assisi. 

 
Verificato il numero legale, il Presidente del Comitato introduce i lavori, ringraziando i 
componenti per la loro partecipazione.  
 
1) Comunicazioni del Presidente  
 Il Presidente introduce gli argomenti all’ordine del giorno, condividendo con i componenti 
l’apprezzamento ricevuto da parte del Presidente del Consiglio sui lavori finora svolti dal 
Comitato. Comunica inoltre il Comitato di essere stato contattato da referenti del Salone 
internazionale Vinitaly per eventuali proposte di collaborazione. 
 
2) Prime iniziative dicembre 2024   
Il Presidente informa in merito alle iniziative in corso nel prossimo mese di dicembre e, in 
particolare: 

- dal 2 al 4 dicembre p.v.: eventi organizzati dal Dicastero della Cultura Vaticana sul Cantico 
delle Creature secondo un progetto già condiviso con il Comitato stesso.  
Il Comitato prende atto. 

- 10 dicembre p.v.: mostra promossa dal Senato della Repubblica presso la Biblioteca della 
Minerva, il cui programma sarà inviato ai componenti dalla Segreteria; per tale iniziativa 
è stato richiesto al Comitato il patrocinio, unitamente ad un contributo di circa euro 30.000 
per la stampa del catalogo. Considerata la rilevanza dell’iniziativa il Presidente propone, 
ove nulla osta, di procedere a concedere il sostegno all’iniziativa e delega a partecipare il 
Cons. Villani in rappresentanza del Comitato.  
Il Comitato approva.  
 

Informa, inoltre, in merito alla mostra attualmente in corso al Museo di Roma a Palazzo Braschi 
“Laudato Sie: Natura e Scienza. L’eredità culturale di frate Francesco”, quale segnale importante.  
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3) Definizione iniziative 2026 Assisi e altri territori  
Il Presidente, stante la molteplicità delle progettualità in corso, propone di definire le iniziative 
più meritevoli che il Comitato intende impegnarsi a sostenere e che saranno oggetto di un Tavolo 
con Regione, Provincia e Comune per pianificare nel dettaglio ognuno degli interventi 
selezionati, fermo restando le iniziative ritenute prioritarie ovvero: 

- esposizione del corpo del Santo;  
- stuoie dei giovani, iniziativa dedicata al mondo giovanile; 
- giornata del 4 ottobre. 

Padre Piloni specifica che, nell’ambito degli eventi collaterali, si prevede di dedicare ogni sabato 
del mese a spazi di riflessione “Francesco ha gli occhi tuoi” per dar voce alla contemporaneità con 
incontri con esperti del settore. 
 
Il Presidente informa che si provvederà, inoltre, ad avviare un Tavolo tecnico con il Comune di 
Rieti finalizzato a definire le progettualità di loro iniziativa.  
Il Comitato prende atto. 
 
4) Proposte San Francesco nel mondo   
Il Presidente chiede ai componenti la disponibilità a costituire un tavolo di lavoro dedicato, in 
modo da definire più velocemente un elenco di eventi da svolgere all’estero, chiedendo a Padre 
Moroni e Padre Piloni di indicare le priorità nell’individuazione delle iniziative. 
Il Comitato approva.  
 
5) Segni durante Giubileo   
Il Presidente aggiorna il Comitato circa la proposta di valorizzazione della presenza del Santo a 
San Francesco a Ripa. A tal riguardo il Governo ha approvato interventi strutturali per un 
importo complessivo di circa euro 300.000 destinati a rimanere nel tempo.  
Il Comitato prende atto. 
Il Comitato sosterrà invece un’iniziativa che richiama la vicenda dei mostaccioli cui dedicare 
un’installazione temporanea, legata alla presenza femminile importante per capire la storia del 
Santo, anche grazie all’eventuale sponsorizzazione di Enel e in collaborazione con l’arch. Nobili. 
Il Comitato approva. 
 
6) Approvazione Bando Statue per Comuni candidati ad accoglierle  
Il Cons. Marco Villani informa che, riscontrata tale figura professionale nell’ambito di ogni risorsa 
applicata al Comitato, è stato pubblicato sul sito il bando afferente alla selezione del 
“comunicatore” e che è pronto il bando afferente la selezione delle 10 statue redatto dalla 
Presidenza del Consiglio che, ove nulla osta, si procederà a pubblicare. Al riguardo specifica che 
è in corso un’interlocuzione proficua con i comuni per la selezione degli artisti che dovranno 
realizzare le statue.  
Il Presidente informa il Comitato di aver ricevuto tre bozzetti - proposti rispettivamente da 
Ernesto Lamagna, Elena Mutinelli, Bertozzi e Casoni - già inviati in visione dalla Segreteria 
tecnica ai componenti del Comitato per l’approvazione. 
Il Comitato approva. 
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7) Stato dell’arte relazione con Partner donatori e sponsor  
Il Cons. Villani, premesso che il Comitato è dotato di fondi interamente vincolati ad iniziative già 
individuate e deliberate dal Comitato, informa che, al fine di realizzare ulteriori attività, il 
Comitato potrà fare affidamento su nuove risorse, anche grazie all’attività del fundraiser che ha 
già avuto interlocuzioni proficue con i più grandi committenti italiani.  
In particolare, riferisce l’impegno al finanziamento da parte di: 

- Poste italiane per un importo di circa euro 100.000; 
- Autostrade per l’Italia S.p.a. per un importo di circa euro 90.000 nell’arco di un triennio; 
- Enel S.p.a. per un importo di circa euro 250.000;  
- Ania S.p.a. per un importo di circa euro 100.000. 

 
Il Cons. Villani informa il Comitato in merito all’iter di selezione degli sponsor che è una procedura 
tracciata con la massima trasparenza, precisando che per ogni donatore verrà redatto un atto 
specifico attestante nel dettaglio la procedura di sponsorizzazione.  
Il Presidente riferisce al Comitato che non esclude la possibilità di mettere a bando, per la fine del 
2025, alcune di queste risorse per iniziative da realizzarsi nel 2026, ricordando che, come già detto, 
è prioritario per il Comitato lo svolgimento delle tre iniziative già individuate per il 2026 ovvero 
il momento dell’esposizione del corpo del Santo, le Stuoie dei giovani e la giornata del 4 ottobre. 
Il Comitato prende atto. 
 
8) Informativa Tavolo sui Cammini  
Per quanto riguarda il progetto di riordino e razionalizzazione dei Cammini, il Presidente 
informa che si svolgerà una riunione il 4 dicembre p.v. per la definizione dello statuto del nuovo 
ente preposto alla realizzazione del progetto.  
 
9) Concessione patrocini  
Il Presidente informa di aver proceduto ad approvare i patrocini finora ricevuti.  
 
In particolare: 

- mostra “San Francesco tra Cimabue e Perugino. Verso il Giubileo con il Cantico delle 
Creature”, promossa dal Senato della Repubblica e dal Ministero della Cultura tramite i 
Musei Nazionali di Perugia - Direzione regionale Musei nazionali Umbria; 

- Francescani e natura. Un itinerario di approfondimento per l'VIII Centenario del cantico 
delle creature (1225-2025) - Michele Campopiano; 

- pubblicazione del libro “Francesco al cinema” (dott. Roberto Russo). 
 

Informa, inoltre, che non si procederà al patrocinio per le seguenti iniziative: 
- il Giornale Le Muse News; 
- documentario di Carolina Boco dal titolo “Dove i frati volano”;  
Il Comitato prende atto. 
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10) Varie ed eventuali 
Per quanto riguarda il bando relativo all’individuazione dell’addetto alla comunicazione, il 
Presidente propone di istituire una Commissione per la valutazione delle proposte pervenute da 
lui presiedute e composto da Fra Giulio e il Cons. Villani e di nominare quale responsabile del 
procedimento il dott. Cianciulli.  
Il Comitato approva. 
 
Il Cons. Villani informa il Comitato sulle procedure di pagamento in corso, effettuate previa 
acquisizione di apposite relazioni sul lavoro svolto. Informa, altresì, di aver incontrato i referenti 
del Ministero dell’Istruzione e del Merito al fine di avviare le attività nelle scuole, chiedendo la 
disponibilità dei componenti a fare parte del relativo Tavolo di lavoro. Il Prof. Cardini, il Prof. 
Treppiedi e il Presidente (in sua rappresentanza la dott.ssa Fiammetta Modena) offrono la loro 
disponibilità.  
Il Cons. Villani fornisce, infine, al Comitato un’informativa circa le convenzioni in essere con il 
Dipartimento Affari Penitenziari.  
Il Comitato prende atto. 
 
Prende la parola l’Ing. Proietti nuova Presidente della Regione Umbria, per la quale elezione 
l’intero Comitato esprime le più vive congratulazioni, che, nel presentare il dott. Stoppini, Vice 
sindaco di Assisi, suo sostituto quale componente del Comitato, concorda con la riflessione di 
Padre Francesco sulla necessità di trovare modalità di coinvolgimento dei giovani, segnalando il 
progetto rivolto alle scuole superiori di Assisi presso cui si è realizzato un concorso di idee sul 
tema del Cantico. 
Ribadisce, inoltre, il supporto della Regione Umbria al Comune di Assisi e alle iniziative per le 
celebrazioni del centenario francescano innanzitutto a quelle del Comitato. 
 
11. Approvazione del verbale della riunione 
In conclusione, di seduta si dà lettura del presente verbale e si procede a richiedere ai componenti 
di esprimere il proprio voto per la relativa approvazione.  
Il Comitato approva il presente verbale. 
 
Si osserva che ogni decisione è stata assunta dal Comitato all’unanimità. 
Alle ore 17:00 il Presidente scioglie la seduta e aggiorna i lavori a data da individuarsi, di cui sarà 
data tempestiva comunicazione da parte della Segreteria su indicazione del Presidente. 
 
Letto, approvato e sottoscritto 
          

                    Il Presidente del Comitato San Francesco   
                                              Davide Rondoni     
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